

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

	PTS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . 5 cts.
Id. atrasado 10 »

Mallorca

durante la primera Revolución

Los prisioneros de Cabrera

(CONTINUACIÓN)

Llegó Estelrich a Cabrera el 18 de julio (1809) provisto de modesto equipaje; y halló todo desmantelado en el castillo. Baste decir que a los pocos días fué preciso enviarle dos cajas de plata muy usadas ya, una para el Viático y otra para el Santo Oleo, con su correspondiente bolsa de terciopelo verde, que folicitó la iglesia parroquial de Lluchmayor para el servicio de los prisioneros con la condición de ser devueltas (1) Carecían allí de los objetos más elementales y aún de los absolutamente indispensables para el culto.—La impresión recibida por el sacerdote mallorquín fué de verdadero espanto, así por lo actual como por lo venidero. Adivinó todo el conjunto de tormentos y dolores latentes en aquel pedregal, tanto por la aridez del sitio, como por la de algunos corazones empeñados desde la capital en aumentarla, como por la efectiva y desesperante escasez de dinero. Las leyes de la guerra, las leyes de la humanidad, los principios religiosos, todo era letra muerta y de todo prescindían muchos de esos patriotas que encontraban más cómodo que matar franceses en el campo de batalla, hacerlos degollar en sus prisiones o impedir, con algaradas y motines, que fuesen provistos de lo estrictamente necesario. Hasta que punto el fervor patriótico se confundía en algunos espíritus con la barbarie primitiva, atestigüando los términos de la renuncia presentada a la Junta por cierto prócer, nombrado vocal de la comisión de Cabrera. Pedia ser exonerado del cargo por «la suma repugnancia» que siente hacia tal negocio, «por el aborrecimiento que profesa a la nación francesa». (2) Ello no obstante, insistió la Junta y a tales manos tuvo que parar en mucha parte la suerte de los prisioneros, encomendada a quien confesó en documento oficial odarios de muerte.—Las primeras noches después del desembarco de los deportados, mil hogueras señalaban en el fondo de la ensenada el vivac de la tropa. Nadie, al advertir desde el mar los lejanos y misteriosos resplandores, hubiera dejado de creer en la existencia de una población edificada; nadie hubiera sospechado la verdadera situación de los seres humanos congregados al amor de aquella lumbre. Y, sin embargo, desde la mañana siguiente «comenzaron a hacer mas amplias exploraciones; recorriéronse la isla en todos sentidos: no había mas que piedras, arena, guijarros, pinos oscuros ó «brojos; ningún vestigio de hombres. «Aquello era una Teobada horrible, «pero aún así, en el centro de aquel desierto, que parecía poblado tan solo de lagartos y que hubiera sido tomado por un refugio de reptiles, hallábase un pequeño campo sembrado de trigo. Cual no sería nuestra sorpresa al ver! Cabrera no está, «pues, inhabitada nos declamos; aquí «vive alguien, acaso un ermitaño, un «anacoreta, un gran pecador o un «santo ignorado. La idea de Robinson «asaltó enseguida a los marinos y todos empezaron a buscar y aun a llamar a gritos al solitario... No le encontramos... Apareció un asno: Ahí «ne aquí su llama, dijeron los marinos «pensando siempre en el supuesto Robinson; puesto que esta tan cerca el animal, es probable que no esté lejos el dueño...» (3)

Tan curioso personaje era «mejor que un borrico, la sombra de un borrico». Estaba en los puros huesos y nada tenía de ferril. Dejose conducir por los prisioneros, se convirtió en propiedad indivisa de la colonia y les sirvió para el transporte de agua y leña: unos le llamaron Robinson y otros Martin. (4) Aun en medio de la desgracia y del tedio, la plaianterie

francesa, como planta que resiste a los terrenos más ingratos, sacaba a la superficie sus tristes flores de parietaria. El paciente cuadrúpedo era el tema común de las conversaciones, de las burlas y de las ironías. «Este amable Robinson, era nuestro niño mimado»—escribe veinte años después uno de los prisioneros. Los soldados no descubrían una brizna de heno, que no guardasen para él. «Sus orejas las tenía ahora altas; su pelo se había vuelto lustroso... todos ayudábamos a su toilette, todos le daban, todos le acariciaban suavemente... Robinson «esta contento, nos declamos, tanto «mejor! Al menos que haya alguien «dichoso en Cabrera! O. 1509 «no pocas disputas entre los deportados fué el uso del jumento, que todos pretendían a la vez para sus transportes; y «si no hubiésemos sido mas prudentes que los griegos y los troyanos, su posesión, como la de Helena, habría «podido convertirse en sangrienta lucha y suministrar acaso a un nuevo «Homero el asunto de algún canto sublimo.»—Sin embargo, para el día de la libertad se le había asignado destino. Entre las cantineras que formaban parte de aquellos cuerpos y que los habían seguido a Cabrera, figuraba la viuda de un sargento. Esta mujer, a bordo de los pontones, había realizado prodigios de abnegación atendiendo a los enfermos; después, durante la travesía de Cádiz a Mallorca, había dado a luz dos lindos e interesantes gemelos, a los cuales criaba entocases. Todo el mundo renunció sus derechos a favor de esta mujer generosa y en el campamento se le «cedió por unanimidad que Robinson «sería la cuna de los dos hijos del «sargento; tal era el reino que reservábamos a su dulce condición y por «fuerza debía satisfacerse llevar en lo «sucedivo una doble cuna y sentir la «caricia de las manecitas infantiles! Tan risueño augurio no llegó a realizarse, por desgracia.—La curiosidad y el hambre hicieron extender sus excursiones a los prisioneros, que deseaban conocer la topografía de la pequeña isla. Pronto hubieron encontrado y recorrido sus diversas grutas de catacumbas y especialmente la llamada del Obispo; y reconocieron la caverna donde se Sage coloca uno de los mas interesantes episodios de su Gil Blas, descrita un siglo antes con tanta exactitud que aun hallaron la bigueta y la madreseña (chèreseñe) que señala como adorno de su queso. Muchos oficiales pernoctaron en el caserío los primeros días. Casi nadie se había cuidado de hacer provisiones por cuenta propia. Mas prácticos y avisados los marinos que el resto de los prisioneros, consiguieron reunir una considerable cantidad de galletas que habían agujereado en el centro y ensartado por medio de un bramante. «Provistos de ese precioso «rosario, del cual como buenos devotos nos prometíamos repasar diariamente las cuentas» víéronse los marinos de la guardia rodeados muy pronto de una falanga de soldados y pedigrifos que pusieron a prueba su generosidad. El rosario fué perdiendo en longitud y júguese como serían las posteriores vicisitudes al considerar que aquellos soldados sin sentimiento de la propiedad, prodigos y desparramados casi todos, no se perdonaron después, en días de escasez inverosímil, esta liberalidad de la primera semana.

Pero no debía ser el hambre la primera en dejarse sentir; fué la sed, como a bordo de los pontones. Esvio cada compañía a la fuente que brota en la parte meridional, sus cuarteros para hacer provisión del suspirado líquido. «Quedó sorprendido todo el «mundo al no verles regresar y fué «que llegando cerca de la fuente la «hallaron materialmente sitiada por «una muchedumbre jadeante, y que «para ganar el puesto correlativo en «la cola que se había formado, se vieron obligados a hacer uso de sus «puños; poco faltó para que se ensanguinasen entonces unos a otros los enviados. Por todas partes no se oían «mas que gemidos e imprecaciones. «Un hilito de agua para cerca de seis «mil hombres! ¡jurar de agua sobre «la roca desnuda, bajo un cielo de «fuego!... Si este hilito no podía apagar nuestra sed de todos los días, «cómo procurarnos agua para las de-

«más necesidades?—Alguna vez fué preciso pasar dos días y dos noches junto el manantial en espera de su turno. (1) Después la sequía agotó la fuente; fué preciso apelar al agua salobra de la noria y aumentaron las disenterías y las fiebres tifólicas. Muchos encontraban un paliativo a la sed tomando baños de mar prolongados; esta inmersión refrescaba la sangre y producía una debilitación seguida de profundo sueño. Las reclamaciones de los prisioneros a la Junta de Palma llegaron apostilladas por Estelrich, ensombreciendo todavía mas el cuadro de miseria que ofrecían. (2) A continuación de tales informes se acordó «que se les provea «de agua en cuanto se pueda por los «barcos que conducen allá los viveres «y provisiones, como lo exige la humanidad, a cuyo fin la comisión dará «las oportunas providencias.» En la sesión del 31 de julio se dió orden al Parque de Artillería de entregar al proveedor Nicolas Palmer, los útiles necesarios para cavar sepulturas y los barriles que requiriese el transporte de agua; cuatro presidarios y un captaiz (sesión del 1.º de agosto) son destinados al servicio de esta provisión. Solo una vez llegó a Cabrera, según Turquet, el barco del agua; solo dos veces según Ducor. En la última (4 de agosto de 1809) tan pronto como estuvieron descargados los cuarenta barriles que conducía, quince marinos de la guardia que se habían juramentado asaltaron a una señal convenida la embarcación. La lancha cañonera encargada de la custodia de los prisioneros, había salido para ponerse al habla con un buque de alto bordo. Los fugitivos se desembarazaron de los tripulantes de la barca, rompieron las amarras, empuñaron el timón, izaron las velas. Todo fué obra de pocos segundos. Un marinero mallorquín que en la escolta cierto soldado francés de la 5.ª legión que se encontraba también a bordo ayudando al desembarque de efectos iba a arrojar al mar espantado, cuando uno de los marinos de la guardia le desuvo diciendole: «Puesto que te encontrabas aquí, como parte nuestra felicidad.» Desde el campamento, junto a la playa y sobre las rocas, los prisioneros estupefactos contemplaban la manobra. Hinchadas por un viento favorable sus velas, el buque se alejó, «y cuando el grito frenético de Vive l'Empereur! lanzado por los quince marinos de su guardia, se perula de eco en eco por los peñascales. (3)—Desde entocases cesaron las remesas de agua y se redoblaron las prevenciones contra los prisioneros; la Junta acordó abrir una sumaria; los patronos de las barcas y los tripulantes fueron condenados a servir en la armada; las 360 horas en que fué tasado el faucho y las costas, fueron cargo al menguado haber de los prisioneros. En lo sucesivo durante el desembarque de viveres no podían aquellos acercarse a la costa a menor distancia de un tiro de fusil; y los soldados españoles de las cañoneras hacían fuego irremisiblemente si alguien pasaba mas allá del limite fijado. Entocases volvió la sed a ser el tormento mas temido y mas temible. Muchos trataban de apaciarla teniendo en la boca un pequeño canto rodado o restos de alméjas; «durante horas enteras se mascaraba una saliva espesa y rara con «la cual pretendían en vano refrescar «el paladar ardiente; un rictus doloroso paralizaba los músculos de la glosa.

El hambre y la extenuación vinieron muy pronto. Al principio los prisioneros alocados por las escenas de los pontones, creyeron que el verdadero destino de los españoles al enviarse a Cabrera fuése dejarles morir de hambre. Cuando a los dos días vieron llegar de Mallorca las barcas cargadas de viveres, un grito general de no se nos abandonó dejase oír en el campamento. Frente el optimismo de la primera impresión cedió el paso a reflexiones mas serias, al ver que se distribuía a cada hombre una libra de pan y algunos puñados de habas... para cuatro días. Ni

«aceite, ni verduras, ni sal, ni especies de ninguna clase para condimentarlas tenían los deportados; con mucha frecuencia faltaba en absoluto agua para hervirlas. Muchos se acostumbraron a masticarlas crudas, como las caballerías. La disciplina militar había desaparecido; empezaron a surgir prevenciones contra los oficiales; sus reclamaciones a la Junta de Palma no sirvieron para mejorar la suerte de los soldados y solamente dieron ocasión al acuerdo de trasladar a Mallorca los capitanes y tenientes que se hallaban en Cabrera. Antes de ello ya eran los oficiales objeto de un trato algo mejor. «Como se maldía el apetito por el grado» recibían una ración de pan doble que la clase de tropa, manteca, carne y vino. «En cuanto a «nosotros—la clase de tropa—la «jerarquía no permitió que se fuese tan «liberal para con nuestro estómago: «debimos arreglarnos de modo que no «comiésemos mas de seis onzas de «pan cada veinticuatro horas. Seis «onzas! Había con ello a lo sumo «para una dentellada. Bien es verdad «que nos quedaban las habas; pero «cómo sacar partido de ellas? Unos trataron de tostirlas sobre carbones; otros de ponerlas en maceración; de todas maneras, esas que llamaban «gourganes en la gerga de campamento, les resultaban inútiles por la falta de habilidad y de medios para cocerlas. Mas adelante unos pescadores mallorquines los enseñaron su condimentación habitual. Al principio los viveres quedaban almacenados en una barcaza y se hacía una distribución cada dos días. Después fué destinada a otro servicio y las distribuciones se hicieron cada cuatro días, esto si no había retraso por mal tiempo ó por falta de provisiones en Palma. «Seis onzas de pan murmuraban los «prisioneros, mas valdría matarnos de «una vez». Muchos de ellos, demasiado hambrientos y voraces para pensar en mañana, estimulados por el aire libre y el ejercicio, consumían de una vez la porción destinada a sustentarse durante cuatro días. Por mucho que se les aconsejase ser previoses, nada pudo conseguirse. No hubo medio de reducirlos al único sistema capaz de evitar las inflitas desgracias que allí ocurrieron, como pretendía el consejo de sus oficiales. «Una «distribución diaria les hubiera puesto «al abrigo de esta voracidad, que les «dejaba enseguida en la mas deplorable penuria; se les rogó que consintieran; se les suplicó igualmente formar escuadras de 12 a 15 hombres «que vivieran en común y tendrían su «rancho a hora fija; tan solo los sub «oficiales adoptaron estas medidas de «orden y regularidad, y ellos tocaron «los beneficios.»—La mayoría de los «recalcitrantes, no lo eran por espíritu de independencia, sino por hallarse convencidos de que, mas tarde ó mas temprano, hubiesen lo que hubiesen, «estaban destinados a perecer miserablemente». Muchos cayeron en tal desdicho y abandonó de sí mismos que rechazaban cuando pudiese convenirles.—«Morir hoy, morir mañana, cuando no queda otra esperanza que la «de sufrir, cuanto antes es lo mejor» decían dolorosamente. Los consejos de los oficiales que quedaban de nada sirvieron; la subordinación estaba destruida.

Las enfermedades retoflaron como en los pontones y la mortalidad se hizo sentir en proporciones aterradoras. Eran muy frecuentes las oftalmías ocasionadas por la intensidad no interrumpida de la luz solar, como también la disenteria, el escorbuto, y las fiebres gastricas a las cuales no escapaban sino aquellos que tenían algun dinero para procurarse, por medio de los marineros españoles, un poco de vino y vegetales frescos. Bastantes eran los que fallecían a las pocas horas y a éstos, según testimonio de los mismos prisioneros, no se les compadecía. Otros sacurinos, sin decir una palabra, erraban, se arrastraban mejor, de aquí para allá, lánguidamente, hasta que sobreceguen totes una posturación completa de sus fuerzas, se echaban al suelo para morir. «Muy «pronto se recogieron cadáveres en «todas partes: en las chozas, en sitios «apartados, sobre la costa, en las «ceras de los montes y hasta en medio del campo. La mortalidad hacia «tales progresos que nuestro capellán,

«creyó para descargo de su conciencia «deber dar aviso a la Junta, que puso a «nuestra disposición algunas tiendas.» Fueron colocadas en la parte sud-este de la isla, a poca distancia de la fuente de agua dulce y del sitio en que se hacían las distribuciones de los viveres. En cada una de estas tiendas fueron depositados cuatro ó cinco enfermos. Su conjunto recibió el pomposo nombre de hospital. Los cirujanos del ejército francés prestaban allí tan heroicos como estériles servicios. Eran cinco, a saber, M.M. Valin, Joly, Pelletier, Cruzei y Thillaye, que disponían de la farmacia mas pobre que se ha conocido: la quina y el ácido sulfúrico. Este último, disuelto en agua cuando se tenía, constituyó la única tisana y hasta una especie de general panacea. «¡Qué régimen!—exclama «uno de los atacados de entonces. «Dioscientos enfermos de afecciones «diferentes, tratados todos de la misma manera, por el agua acidulada, «que nuestros cirujanos llamaban «bevévolamente una limonada y nosotros una silla para todos los caballos.»—Indecisos estuvieron los prisioneros respecto a tan gran número de cadáveres; el terreno de Cabrera es duro y rocoso, carecían de herramientas para cavar sepulturas y no hubo otro recurso que apelar al principio a la cremación. Todos los testigos presenciales pisan el horror de esta tarea para la cual establecieron un turno las compañías. La combustión no era completa; a menudo no se recogía toda la leña necesaria y quedaban allí miembros humanos esparcidos y a medio consumir por las llamas. La oficialidad de un navio inglés que arribó a Cabrera no pudo ver sin lagrimas en los ojos los vestigios de este espectáculo y facilitó a los prisioneros los azadones y palas que se necesitaban para abrir zanjas. Sin embargo, por la naturaleza del terreno, tenían que ser éstas tan superficiales que las lluvias y avenidas arrasaban la capa de tierra y aun desenterraban los mismos cadáveres, haciéndose preciso reenterrarlos a cada momento.—Como si un destino implacable se cebase en aquellos infelices, sus mismos despojos no encontraban la paz ni aun en el seno de la muerte por muchos tan anhelada.

(Seguida) M. S. OLIVER

Una carta y una Real orden

«Sr. Director de LA ALMUDAINA Palma 7 de junio de 1901. Muy Sr. mio y de mi mas distinguida consideración: la Junta Directiva de esta Cámara de Comercio sorprendida por la R. O. que ha dado término a la justa protesta formulada a principios de Mayo contra los desagradables sucesos desarrollados en esta Ciudad en 1.º de aquel mes, ha acordado por unanimidad hacerla conocer al público por medio de la prensa local. A este efecto, cumpliendo gastoso la obligación de ejecutar el acuerdo, me dirijo a V. con ruego de que se sirva dar cabida en las columnas de su ilustrado diario a dicha R. O. (cuya copia tengo el gusto de acompañarle) y a estas letras de remisión. Esandieron los socios de esta Cámara al suscribir la citada protesta, que cumplían con un deber de ciudadanía haciendo llegar directamente al Gobierno de la Nación un eco del clamor general aquí sentido por aquellas ocurrencias, que redirieron y condenaron todos los periódicos: la R. O. que ha merecido aquel acto es condenatoria de nuestro indiscutible derecho a la justicia. Conózcala el público que censuro; conózcala la prensa que reprobó y se lamentó. Perdóneme, ilustrado señor Director, la molestia que me veo precisado a darle, y anticipándole mi agradecimiento y el de esta Cámara por la inserción, tengo mucho gusto en ofrecerle de V. con la mas alta consideración afino. s. s.

q. l. b. l. m.,
Por la Cámara de Comercio.—El Presidente, M. Bosch y Bosch.

Presidencia del Consejo de Ministros.—En contestación a su oficio de 15 del corriente remitiendo el docu-

(1) Ibidem, sesión del 27 de julio.
(2) Ibidem, sesión del 22 de setiembre.
(3) Ducor, Aventuras d'un marin de la Garde impériale (Paris, Ambrois Dupont, 1883) tomo 1, paginas 185 y 189.
(4) Gilie, Mémoires, pag. 242.—Turquet, Cinq ans, volada 4.ª.—Ducor, Av. niures, t. 1, pag. 209.

(1) Gilie, passim, pag. 201.
(2) Gilie, passim, pag. 201.—Actas de la Junta Superior, sesión del 23 de julio.
(3) Gilie, passim, pag. 205.—Turquet, volada 5.ª.—Ducor, tomo 1, pag. 220.—Actas de la Junta superior, sesión del 5 de agosto; carta del capellán Estelrich.

mento de protesta que esa Cámara acordó elevar á esta Presidencia, en sesión celebrada el día 2 del presente mes, ante los lamentables sucesos ocurridos en esa Ciudad el primero del actual, debo manifestarle que habiendo pedido sobre el particular informes al Gobernador de Palma, este manifestó que las Autoridades obraron en aquella ocasión, con la prudencia debida, merced á lo cual consiguióse restablecer el orden sin que ocurrieran desgracias, ni fuera preciso apelar á medios violentos, añadiendo que los pocos fabricantes damnificados procedieron con escaso tacto al permitir que sus obreros se asomaran á las ventanas de las fábricas cuando pasaron los manifestantes; que los Agentes de la Autoridad acudieron á todas partes donde fué necesaria su presencia para garantizar el orden y la seguridad; y en fin, que se hicieron 19 detenciones de personas más ó menos comprometidas, poniéndolas á disposición del Juzgado, que decretó la prisión de cinco. — De Real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos consiguientes. — Dios guarde á V. S. muchos años. — Madrid 30 de Mayo de 1901. — P. Sagasta. — Hay una rúbrica. — Señor Presidente de la Cámara Oficial de Comercio de Palma de Mallorca.

El "Corpus" en Barcelona

Antecedentes

Desde hace algunos días veníase diciendo, ignoramos con qué fundamento, que durante la celebración de la procesión del Corpus ocurriría algo. Ese algo nadie sabía lo que podría ser; pero es lo cierto que muchas personas hablaban de bombas de dinamita, de agresiones, etc., poniendo en tensión de nervios y dominando algún temor de que se produjera un atentado.

En tal estado los ánimos, no era difícil que cualquier accidente, por insignificante que fuese, había de producir gran pánico entre muchas de las personas que á la procesión asistían y la inmensa mayoría de los que presenciaban el paso del lucido cortejo.

Presunciones

A pesar de haber realizado una larga serie de indagaciones en distintos sitios, no nos fué posible conocer á ciencia cierta lo que ocurrió mientras pasaba la procesión por las Ramblas y calle del dormitorio de San Francisco.

Muchísimos testigos presenciales á quienes interrogamos, ignoraban la causa que motivó la grandísima alarma que se produjo en los citados puntos, de siete y media á ocho menos cuarto de anoche.

Mientras por unos se afirma que se había desbocado un caballo, otros decían que se habían oído gritos subversivos en la Rambla de Santa Mónica, proferidos por un grupo que había salido de presenciar la representación de *Electra* en Eldorado, no faltando quienes afirman que lo motivó un ratón que había escamoteado un reloj á un curioso, un oficial que cuestionó con un paisano, una serpiente, que al incendiarse había quemado á un sacerdote, etc.

Se decían tantas cosas y tantas conjeturas se hacían, que nos fué completamente imposible atar cabos y poner nada en claro.

— A última hora oímos asegurar que uno de los motivos de la alarma fué que frente á la calle de Fernando un guardia municipal intentó detener á un sujeto que al parecer se le había insolentado; pero no pudimos comprobar la veracidad del hecho.

Lo que ocurrió

De lo que no cabe duda alguna es que al pasar la escolta de la Merced por la plaza del Teatro, ignórase cómo y por qué, se produjo una confusión indescribible.

Muchos de los asistentes á la procesión, entre ellos no pocos seminaristas y sacerdotes, se desbandaron, quedando interrumpido momentáneamente el curso de aquella.

El público, creyendo que algo grave ocurría, huyó en distintas direcciones, refugiándose muchísimas señoras en las escalerillas y en los establecimientos inmediatos, mientras que el núcleo de curiosos escapaba á todo correr por la plaza Real, calles del Conde del Asalto, Arco del Teatro, Escudellers y Tras Corred.

Muchos no pararon hasta el muelle, asegurándonos que algunos llegaron á refugiarse á bordo del vapor *Be. Iver*.

Como un reguero de pólvora, la alarma cundió hasta la plaza de la Paz, calle del Dormitorio de San Francisco, plaza de Medinaceli y ca-

lle Ancha, habiendo momentos en que reinó un pánico indescribible.

La gente pugnaba por huir cuanto cuando antes, atropellándose unos á otros, rompiendo cristales y llegando á encaramarse muchos hasta las ventanas del Gobierno militar.

La Custodia

En el momento en que esto ocurría, se hallaba Su Divina Majestad, escoltada por una escuadra de gascadores del regimiento infantería de Albuera, frente á la casa número 28 de la calle del Dormitorio de San Francisco, es decir, entre una droguería y la casa de huéspedes de Ranzini.

Las autoridades se hallaban frente á la casa del marqués de Alfarras, cerca de la plaza de Medinaceli.

Los soldados, al observar lo que ocurría, prepararon las armas; dispuestos á defender al Santísimo Sacramento, cuya custodia se les había confiado.

En cuanto á las autoridades, que dieron muestras de gran serenidad, se mantuvieron en sus puestos, así como un señor canónigo cuyo nombre sentimos ignorar, procurando tranquilizar los ánimos y restablecer la calma.

El capitán general, que habían dado órdenes á las tropas que se replegaran en cuanto ocurriese algo anormal, las reiteró y fueron cumplidas inmediatamente, viéndose avanzar á las fuerzas que seguían al cortejo.

Restablecido el orden, siguió la procesión su intermiso curso, tributándose al general Deigado una entusiasta salva de aplausos por las personas que no abandonaron el sitio que ocupaban y por las muchas damas y señoras que poblaban los balcones de la calle Nueva de San Francisco.

Heridos

Una señora llamada Antonia Belmonte, de 50 años, cayó al suelo, al pretender huir de la confusión, pasando por encima la multitud.

Reconocida, se le apreció la fractura del húmero izquierdo y varias contusiones.

En la casa de socorro de la Lonja se prestó auxilio á dos mujeres más que sufrieron síncope y que resultaron también con heridas y contusiones en el cuerpo.

Además de las personas que fueron auxiliadas en distintas casas particulares, tenemos noticia de que en la farmacia del doctor Vinader, situada en la plaza de Medinaceli, se atendió cuidadosamente á una anciana vecina de San Gervasio que presentaba la fractura del fémur, á otra mujer de mediana edad que tenía fracturado un peroné, á otra que presentaba grandes escoriaciones en la espalda y á un anciano herido en la región frontal.

En la casa de socorro del distrito de la Lonja se auxilió á cinco personas, entre ellas á una señora que tenía una fuerte contusión en un brazo.

En las farmacias de los doctores Boatella y Sanchiz, situadas en la Rambla de Capuchinos, durante más de una hora fueron atendidas muchas señoras que sufrieron síncope y desmayos, habiendo ocurrido lo propio en otros establecimientos análogos de las inmediaciones de la citada Rambla.

De El Noticiero Universal.

NOTICIAS

De la capital

El señor Gobernador de esta provincia nos ha remitido varios ejemplares de las circulares para la suscripción para elevar un monumento á Alfonso XII.

Dicen en ella que la cuota máxima de una peseta no reza con las sociedades y corporaciones.

El señor Inspector de primera enseñanza don Andrés Morey ha dirigido unos modelos á los maestros públicos, interesándose la contestación de ciertos datos que el Ministro de Instrucción Pública, en circular de 26 de Mayo último, dispuso que fuesen recogidos.

Dichos datos se refieren 1.º á la dotación de que disfruta la escuela en concepto de personal, material retribuciones y alquileres. — 2.º el número de alumnos matriculados en 31 de Mayo en las escuelas diurnas y en 30 de Abril en las nocturnas.

Dichos datos serán remitidos inmediatamente á la superioridad.

Se halla vacante y ha de proveerse por oposición una plaza de inier petre con el haber anual de 4000 pesetas.

Los ejercicios serán por escrito y consistirán en traducciones del latín y francés al castellano y de éste al latín y francés y del griego é inglés al castellano.

Se considerará como mérito muy especial el conocimiento de la Paleografía aplicada á la lectura y transcripción de manuscritos latinos, y lemosinos antiguos.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes antes del día 4 del próximo mes de Julio.

Al son de una banda de música que recorrerá las calles del barrio de la herrería y Plaza de San Antonio, se procederá esta tarde á las seis á la colocación de las banderas anunciadoras la fiesta callejera que ha de celebrarse el domingo próximo en honor á San Antonio de Padua.

Nos dicen desde Alaró que en la mañana de ayer, un perro al parecer rabioso la emprendió á mordiscos contra otros perros, dos cerdos y unas diez ovejas.

El vecindario alarmado persiguió á dicho animal, matándolo á tiros.

Con destino á Mahón salió de nuestro puerto ayer tarde á las cinco, el vapor *Isla de Menorca* llevándose la valija, 29 pasajeros y variada carga.

Entre los pasajeros figuraban los ingenieros don Eugenio Molina, don Juan Malberti y don Antonio Pitxot Gironer, y el inspector de primera enseñanza don Andrés Morey que pasa á aquella isla con el objeto de hacer una visita de inspección á las escuelas públicas de aquella isla.

Pocos momentos después lo verificó el vapor *Isleño* con destino á Ibiza y Alicante, llevándose la correspondencia, 15 pasajeros y variada carga para ambos puntos.

Nos escribe nuestro corresponsal de Inca que en la tarde del jueves entre las estaciones del Empalme y de esta ciudad, un tren de mercancía arrolló 11 reses lanaras en un rebaño que un pastor apacentaba en las inmediaciones de la vía farrea.

El viernes por la mañana fué vendida la carne á muy reducido precio, con autorización del Inspector de víveres de aquella plaza.

También nos comunican que la procesión del Corpus no resultó tan lucida como los otros años, pues el alcalde había suprimido la asistencia de la banda de música.

El señor Alcalde de esta ciudad ha remitido á este Gobierno de provincia la liquidación de los ingresos y gastos ocurridos durante el mes de Mayo último.

Según la misma, los ingresos ascienden á 107247 60 y los gastos á 62414 98 quedando una existencia para el mes actual de 44832 62.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Sineu y Costig, se hallan expuestas por quince días al público á efectos de reclamación, los apéndices al amarillamiento de la riqueza, industrial, rústica y pecuaria correspondiente al año de 1902.

El Alcalde de Felanig ha remitido á este Gobierno de provincia el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el mes de Mayo último.

Se ha dispuesto que por los Capitanes y Comandantes generales, así como por las demás autoridades á quienes compete la facultad de conferir comisiones indemnizables de las comprendidas en los preceptos del vigente reglamento y disposiciones posteriores, se reduzca el número de ellas á las que se consideren de imprescindible necesidad; limitando el tiempo de su duración al puramente indispensable para el desempeño de la que á cada una se confiera. Los generales, jefes y oficiales que por razón del cargo que ejerzan perciban, bien como gastos de representación, gratificaciones ó cualquier otro concepto, mayor sueldo que el que por sus empleos les corresponda, no tendrán derecho á indemnización alguna por las comisiones que en lo sucesivo desempeñen dentro del territorio ó demarcación á que se extienda la acción de su respectivo mando ó cargo; entendiéndose modificado en este sentido el mencionado reglamento de 1.º de Diciembre de 1834 y disposiciones posteriores acerca del particular.

El señor Comandante de la guardia municipal puso ayer á disposición del señor Juez competente al conductor de un carro de transportes, por el hecho de que mientras iba con el vehículo cargado con treinta quintales de yeso, por una de las vías laterales del Borne otro vehículo chocó contra el suyo sufriendo algunos desperfectos.

El mismo sujeto ha sido también castigado con una multa de cinco pesetas.

Según, tenemos entendido, en la próxima sesión algunos señores Con-

sejales pedirán explicaciones al señor Alcalde sobre este asunto.

El señor Alcalde impuso ayer varias multas á otros tantos muchachos por insultos dirigidos á una anciana en la calle de Puerta de Mar.

Nuestro amigo Mateo Garriga nos ofrece su nuevo establecimiento de zapatería que nuevamente ha abierto en la calle de la Riera, junto á la corvecería del señor Miret.

Siendo pública la mafia que tiene en fabricar calzado para pies defectuosos no dudamos que el público continuará dispensándole su favor.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra, ha sido desestimada la instancia presentada por el penitenciario Jacinto Villarroya Gabaldón, que solicitaba se le concediese indulto del resto de la pena que extingue en la Penitenciaría Militar de Mahón.

Procedente de Barcelona fondó en nuestro puerto ayer por la mañana á las seis y media, el vapor *Bellver* conduciendo la correspondencia, un centenar de pasajeros y variada carga.

Entre los pasajeros figuraban el señor Marqués de Zayas, don Baltasar Morell, el oficial de telégrafos don Nicolás Garau, los comerciantes don Bartolomé Servera y don Bartolomé Font, la familia del médico de Sanidad señor Berga, el capitán de infantería don Antonio Feliu Arbona, secretario de causas de la Capitanía general de Barcelona, y varios estudiantes que vienen de exámenes.

Leemos que son muchas las justificadas reclamaciones contra la Real orden de 22 de abril último, que se refiere á los pilotos mercantes que han prestado muchos años de servicio en la Armada.

Por esa real orden quedan anulados todos los derechos que por otra disposición ministerial de agosto de 1893 se reconocía á esos pilotos.

Pero lo más singular del caso es que, después de habernos quedado sin colonias y sin barcos, los puestos que los pilotos particulares venían desempeñando no los desempeñan ya, sin que quede suprimido el cargo y no se les otorga otra asignación que la más espantosa miseria.

Es decir, que esa dignísima clase de pilotos particulares, después de veinticinco años de servicios, después de haber arrebatado al mar muchas víctimas, después de útiles y meritorios trabajos, se ven lanzados á la calle, sin otro porvenir que el de mendigar la caridad pública.

Esa resolución no nos parece justa.

El comandante de marina de este puerto hace saber á los navegantes que el día 13 del pasado mes de Marzo, quedó instalado con carácter provisional en el faro de Punta Brava en el puerto Cabello, un poderoso foco de luz producida por gas acetileno de una potencia de 860 bujías que dá una luz blanca y fija, á una altura de 27 metros, 27 centímetros, sobre el nivel del mar y la posición geográfica del faro es latitud Norte 10º 29' y 30" y longitud 0º 68' 7" — 30 del meridiano de Greenwich.

Cuatro ó cinco días ha estado de manifiesto, y hoy tal vez lo esté, en aguas del *Porticolet* y casi frente la fachada de la iglesia, el cadáver de un perro á punto de entrar en descomposición.

De haber seguido el señor alcalde las medidas que adoptaban sus anteriores, á la hora presente las playas comprendidas entre el *Porticolet* hasta el *Caló d' en Regs* se verían limpias ahora de todas las hierbas marinas y cadáveres de animales que muy pronto en virtud de la acción del sol han de descomponerse y amenazar la salud de los vecinos del Molinar.

Ya que el señor Liadó se muestra amante del aseo y limpieza de la ciudad, le recomendamos cese el mismo procedimiento para aquellas riberas.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular, invitando á los industriales que en la próxima temporada de baños se de digan al transporte de viajeros en trayectos que no exceden de 35 kilómetros, á que se provean de la correspondiente patente, para cuyo fin deberán presentar á dichas oficinas, los de la Capital y su término y al Ayuntamiento de sus respectivos pueblos los demás, la declaración de alta, con ocho días de anticipación á aquel en que se propugnan ejercer dicha industria, con arreglo á la obligación impuesta por el artículo 51 del vigente reglamento.

Al propio tiempo les advierte que de no hacerlo, se procederá, sin aten-

der á excusas ó reclamaciones infundadas, á la formación de los oportunos expedientes de defraudación.

Los inspectores de policía, detuvieron anteaayer por la tarde, en el momento en que iba á embarcarse á bordo del vapor correo de Barcelona, á un individuo presunto autor del delito de alzamiento de un comercio con fraude de acreedores.

Dicho sujeto fué puesto ayer á disposición del señor Juez de instrucción de este partido.

Esta mañana es esperada en nuestro puerto procedente de Valencia el vapor *Mallorca*, de la Unión Comercial.

Dicho buque saldrá de nuevo mañana á las cinco de la tarde con rumbo á Barcelona.

El día 10 de Julio próximo tendrán efecto en la Jefatura de Ooras públicas de esta provincia, las subastas de acopios para la conservación de las carreteras de Palma al puerto de Andraig, de Artá á Santa Margarita, de Santa María á Montuiri y de Ibiza á San Juan é Ibiza á San Antonio, durante los años de 1901 á 1903.

Servirán de tipo de subasta las cantidades de 9452 31, 5699 93, 6895 86 y 8089 56 pesetas respectivamente.

Esta mañana es esperada en la bahía de Pollensa la escuadra inglesa del Mediterraneo, compuesta de 22 buques.

Cada día se ve más animada la *Exposición Avícola*, instalada en el edificio de la Lonja.

Ayer el octavo que dirige don Luis Cussini ejecutó varias piezas que fueron muy aplaudidas.

Esta mañana á las once el Orfeó Mallorquí, cantará los siguientes ceros de su respectivo:

Primera parte

1.º «Montanyes de Canigó», Morena.—2.º «Vitalay d'amor», Grieg.—3.º «Halling», id.—4.º «Canso de nois», id.

Segunda parte

5.º «Bóna meulel», Grég. — 6.º «Eneaykuem», (Canso russa).—7.º «P'el juny la fala ai puny», Clavé.

A las cinco de la tarde el orfeón de *La Protectora*, dará otro concierto, cantando los siguientes ceros:

1.º *Himne á la Senyera*, (Coll), por la Sección de hombres y niños.
2.º *Los Pescadors*, (Clavé), Sección de hombres.
3.º *Himno á Clavé*, (Novi), Sección de niños.

4.º *Galas del Cinca*, (Clavé), Sección de hombres con acompañamiento de orquesta.

5.º *Himno nacional*, (Pistau) Sección de niños.

6.º *Gloria á España*, (Clavé), Sección de hombres con acompañamiento de orquesta.

Respecto á la «*Kermesse*» nada se dice todavía, pero lo que es casi seguro es que se aplazará tres días más el cierre de la Exposición.

Aparte de las muchas acciones expeditas desde la apertura, que dan derecho á una entrada diaria, el número de éstas vendidas en taquilla pasa de 5.000.

Contra Lorenzo Cerdá, sobre hurto es la causa que se verá mañana á las 10 y media en juicio oral y público en esta Audiencia. Además se verá á las once y media el juicio de la causa contra Francisco Juan Sureda, también sobre hurto.

Sostendrá la acusación en ambas partes el fiscal sustituto señor Roselló y Alemany, defendiendo respectivamente á los procesados, los letrados don Pedro Sampol y don Sebastián Feliu.

Esta tarde saldrá para Málaga el vapor *Palma*.

Los catalanes de Francia

«Una bella manifestació catalanista ha tingut lloch aquests dies a Perpinyá, baix la honorable presència de Monsenyor Carsalade del Pont.»

Con estas palabras la revista sociológica y literaria *L' Ame Française* empieza la reseña de la velada que se dedicó hace algunos días en Perpinyá á nuestro paisano, el M. I. Vicario General de esta Diócesis, don Antonio M.º Acover.

En esta hermosa manifestación de fraternidad catalana, habló Monsenyor Carsalade, haciendo una vez más la apología de nuestra lengua, y recomendando á sus diocesanos que no la arranquen jamás de sus labios.

Habieron también los señores Peprax y Faissin, aconsejando ambos

en sus discursos la unión de todos los pueblos de raza catalana, para resistir la absorción de los Estados centralistas.

Habló también el señor Delpont, saludando muy cariñosamente al huésped. De su discurso reproducimos gustosos estos párrafos:

«La vinguda de vosté, honorabilíssim senyor, ens recorda que rossellonesos y mallorquins som uns bons germans de la mateixa casa catalana; del 1276 al 1344, varem ésser d'un mateix royaume, ens defensarem contra d'uns mateixos enemics, y plegats tinguerem la mateixa sort. A Perpinyá s'estava el rey En Jaume I y a Mallorca se'n va anar a morir; del rey En Sanxo, en tenim el nom escrit sobre d'un pilar de la Catedral, y la seva tomba era a l'iglesia vella de Sant Joan; el rey En Jaume II, que fou criat al nostre castell Real, se va consumir la vida per defendre'l Rosselló, y se'n va anar a morir pels camps de batalla de Mallorca. ¿Voleu millor germanor?»

¿Y sabeu també lo que passa? Que Perpinyá es casi tal com el foren els reys de Mallorca. La ciutat de ara es l'antic castell real; y veuene encara las parets altes, lisas, fornicadas, qu'hom diria niu d'algas enlayrat para vigilar la ciutat. La Catedral de San Joan, la va comensar el rey en Sanxo; y l'iglesia de la Real, la va acabar y la va establir el rey En Jaume II.»

El señor de Guardia acentuó más la fiesta con un parlamento en francés, en el que rogaba a nuestro amigo, el señor Alcover, que les abraies el corazón porque se encontraba entre amigos.

«Aussi vous prouvez sans crainte —decia el señor Guardia— leur parler, leur confier vos pensées et vos secrets desirs, ils y applaudiront, et, avec eux, la petite patrie catalane, fieru qu'on s'occupe enfin d'elle et qu'on crée un lieu nouveau entre tous ses enfants en leur facilitant le moyen de remonter aux sources, aux origines de leur histoire, de connaître et d'étudier leur langue et leur littérature et d'apprécier ainsi mutuellement leurs oeuvres.»

l'âme catalane s'est réveillée, et, comme secouée d'un frisson patriotique, grisée de leurs anciennes gloires, les foules ont voulu reprendre l'oeuvre des ancêtres, reconstruire en quelque sorte leur personnalité et se reconnaître elles mêmes.

Ce sont là les légitimes aspirations des peuples, et rien ne les arrêtera dans ce magnifique mouvement régionaliste qui se dessine et qui les porte à réclamer hardiment leurs libertés et leur autonomie, et à s'affranchir de la tutelle étroite et mesquine des métropoles. Les entraves inutiles, les préjugés surannés tomberont, et, conscients de leurs droits et de leurs devoirs, débarrassés d'une contrainte désormais sans excuse les hommes d'une même race, d'une commune origine, se gouverneront librement et donneront ainsi un plein essor à leur activité.

Certes il ne fraudrait point se méprendre sur le sens de nos paroles et nous accuser d'une pensée qui serait à nos yeux criminelle. Nous ne sommes pas des séparatistes. Le régionalisme et le séparatisme sont deux idées distinctes et qui s'excluent. Les vrais Catalans d'Espagne sont des patriotes qui demeurent attachés à leur pays comme nous restons fidèles au nôtre. L'amour de la petite patrie ne porte point atteinte à notre dévouement à la grande patrie, ce sont deux amours qui s'éprouvent et se fortifient l'un l'autre.

La fiesta catalana acabó en medio del mayor entusiasmo y dejando un recuerdo imborrable entre los patriotas catalanes allí presentes.

Exámenes

De los alumnos presentados ayer a la asignatura de Historia y Geografía política resultaron 12 aprobados y 7 suspensos.

Fueron examinados 19 alumnos de primer curso de Dibujo y 40 de segundo aprobados todos.

Hoy a las nueve y media se verificaran los exámenes tercer curso de Dibujo para todos los alumnos matriculados en dicha asignatura.

Mañana, a las 8 y media de la misma, tendrán efecto los exámenes de las asignaturas Preceptiva Literaria y Nociones de Geometría, para todos los alumnos matriculados en las mismas.

En la Normal de Maestros se verificaron ayer los de Física, Química é Historia Natural, resultando 1 notable, 1 aprobado y 4 no presentados.

El martes a las 3 y media de la tarde tendrán lugar en la Escuela graduada (Cofradía, 11), los ejercicios de práctica de la enseñanza.

Un estudio histórico

La Conquista de Menorca en 1287 por Alfonso III de Aragón, estudio histórico-crítico con un apéndice de documentos por don Cesme Parpal y Marqués.

La labor del señor Parpal puede calificarse de patriótica; porque amante de su patria será el que ponga su actividad al servicio de ella, cualquiera que sea el orden de cosas que estudie o analice.

Su folleto histórico sobre la Conquista de Menorca reúne el interés de estar basados en datos extraídos directamente de los archivos, como procedimiento indispensable para limpiar de impurezas é inexactitudes los viejos relatos rutinarios.

Además de una narración exuberante de datos y cuajada de notas, acompaña al estudio un apéndice de documentos referentes unos al periodo de tiempo anterior a la conquista de Menorca y preparatoria de esta; otros al hecho de la conquista y los restantes a las disposiciones que dictó después don Alfonso III acerca de la segunda de las islas Baleares.

Son muy interesantes los capítulos que tratan de la situación de los narraecenos después de la conquista, páginas que dan a conocer todos los desmanes de los conquistadores y los sufrimientos de los conquistados que ven perdidos todos sus derechos y son aún después arrojados al mar desde las barcas por los cristianos al ser conducidos al Africa, según habian estipulado al firmar la paz; del establecimiento de oficios reales y la concesión de privilegios por don Alfonso, asimilando por completo la legislación de Menorca a la de Mallorca, que gozó, por lo tanto, de sus mismos fueros.

Felicitemos al señor Parpal por su trabajo interesante y provechoso.

PETROLEO HALL. Véase al final de la sección de telegramas

Cultos para hoy

En San Jaime, fiesta de Corpus. A las diez, se cantarán horas y después misa solemne con sermón por el P. José Auna, superior de la Congregación del Oratorio. Por la tarde, después de los actos de coro, se cantará con música el sagrado trisagio y se concluirá con la procesión por el ámbito de la iglesia, Te Deum y la bendición.

Otras funciones. En la Catedral, por ser el domingo infra-octava de la fiesta de Corpus, a la misa mayor predicará el M. I. señor don José Miralles, canónigo.

En Santa Eulalia, a las siete y media de la mañana, misa de comunión general para las Hijas de María, y al anochecer, ejercicio de la visita.

En la Concepción, a las siete, también las Hijas de María de aquella iglesia, celebrarán a las siete, Misa de Comunión y la Visita a la Virgen.

En el santo Hospital, a las cuatro de la tarde, continuará el quincenario con sermón, por don Bernardo Matas, Pbro.

Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

Cultos para mañana

Fiesta de Corpus Christi, en San Miguel.

A las diez, se expondrá el Santísimo, enseguida horas y misa cantada con música y sermón, que será el orador don Bernardo Matas.

A las cinco de la tarde se hará la procesión que recorrerá las calles anunciadas; a su regreso se cantará el Te Deum y se reservará a S. D. M.

Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora de la Salud, en San Miguel.

ACADEMIA DE SEGUNDA ENSEÑANZA

por los Profesores Auxiliares del Instituto Balear. Dirigirse a don Roque Carnicer—Luz, 12, entresuelo.

Las clases se abrirán día 15 de Junio.

Novedades en trajes para Caballero. Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Items include Fomento Agrícola, Crédito Balear, Salinera Española, etc.

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Items include Madrid 8 de Junio, interior perpétuo, exterior perpétuo, etc.

PETROLEO HALL

Véase al final de la sección de telegramas

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

El Czar y Alfonso XIII

Madrid 8 á las 1'15. Le Gaulois dice que visitará al Czar el rey de España acompañado de su madre.

Alfonso XIII en el viaje se detendrá en Viena para saludar al Emperador.

Dícese que Marruecos acepta el protectorado de Francia.

Proyectos para una estatua

Madrid 8 á las 1'15. La familia Real ha visitado los proyectos de una estatua á Alfonso XII. Se han detenido especialmente ante los proyectos de Querol, Beniture y Marinas.

Los reyes conversaron frecuentemente con el señor Romero Robledo.

El discurso de la Corona

Madrid 8 á las 1'30. Los ministros se muestran reservados sobre lo tratado en el Consejo.

Dicen que el discurso de la corona fué examinado detenidamente, elogiando la brillantez del estilo. Ha sido redactado por el señor Moret.

Consignan en él las reformas anunciadas acerca del concordato y de administración municipal y provincial.

El señor Urzaiz me ha manifestado que en el discurso no hay nada que se refiera al estamplado exterior.

Noticias varias

Madrid 8 á las 1'30. El rey de Portugal es esperado en Roma el 12 del actual.

Sigue sin resolver la huelga de carpinteros en Valladolid.

La prensa francesa sigue asegurando que existen negociaciones entre Madrid y París respecto al asunto de Marruecos.

Huelga.-Viaje

Madrid 8 á las 1'30. La huelga de Carmona sigue sin vías de arreglo. Los huelguistas guardan una actitud pacífica.

Es muy probable que el Visir del Sultán visite algunas capitales europeas entre ellas París y San Petersburgo.

Las autoridades de China se han hecho cargo de los asuntos municipales.

Lo que contendrá el mensaje

Madrid 8 á las 1'30. El mensaje de la corona abarcará cuatro puntos principales: reforma del jurado, nueva ley electoral, reforma municipal y provincial y nueva ley de instrucción.

Los altos puestos de la Cámara

Madrid 8 á las 1'30. A pesar de la reserva de los ministros se asegura que las vicepresidencias del Senado las ocuparán los señores Eguilior, Ochandó, Ayerbe y Mellado.

Serán nombrados senadores vitalicios los señores Mellado, Nieto, Amós Salvador, Aberzuza, Vicente Alonso Martínez y el general Hidalgo.

Las vicepresidencias del Congreso las ocuparán los señores Rodríguez, Lacerna y Suárez Inclán.

Serán secretarios los señores Bivona, Montero, Villegas, Romero Girón y Faustino Silvela.

Animación.-Reforma electoral

Madrid 7 á las 1'45. Ha despertado gran animación la reforma de la ley provincial y municipal. En lo referente á la parte electoral desaparece la intervención de los Ayuntamientos y diputaciones en las elecciones, encargándose de ella entidades respetables.

La comisión de actas

Madrid 8 á las 1'45. El señor Sagasta me comunicó que esperaba hoy la respuesta del señor Silvela sobre la comisión de actas. La formarán los jefes de los partidos. El señor Sagasta cree que contestando el señor Silvela afirmativamente los demás harán lo propio.

«Electra» en Vigo

Madrid 8 á las 9'35. Vigo.—Por la compañía de Thuiller y la Cobeña se estrenó Electra en el teatro Tamberlinck.

La entrada fué un llenazo. El público, entusiasmado, pidió que se tocara la Marsellesa y el Trágala, dándose los vivas de reglamento.

Huelga sin arreglo

Madrid 8 á las 9'35. Vigo.—Se han reanudado los trabajos en los ferrocarriles.

La benemérita continúa custodiando la estación.

Sigue igual la huelga de sastres, siendo difícil su arreglo.

Nombramientos

Madrid 8 á las 13'40. Se ha firmado el Real Decreto nombrando la mesa del Senado: presidente, el señor Montero Ríos, vice-presidentes señores Eguilior, Ochandó, Ayerbe y Zabala.

También se ha firmado el en que son nombrados senadores vitalicios, señores Mellado, Hidalgo, Salvador, Nieto, Alonso Martínez y Sanchez Roman.

Mencheta

Ha llegado á esta capital el andarín Mr. Suth. Salió a pie, de Moscov, hace 33 días. Por equipaje trae tan sólo varios frascos vacíos. Durante el viaje le ha crecido extraordinariamente el cabello y se le ha rizado. Los frascos contuvieron Petróleo Hall.

De venta en las buenas perfumerías, droguerías y peluquerías. Por mayor: Cebrás y Comp.ª Barcelona.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

El señor Sagasta

Madrid 8 á las 19. El señor Sagasta se muestra reservadísimo respecto al arreglo con el Banco de España, cuya cuestión es imposible tratarla ahora en las Cortes.

Se asegura que los presupuestos definitivos quedarán aprobados en Octubre próximo.

En el espresado mes se propondrá también la realización de un empréstito para obras.

Reunión

Madrid 8 á las 19'30. En la reunión celebrada por las minorías silvelistas en el Se-

nado, han asistido los polavie-jistas y los pidalistas.

El señor Silvela ha pronunciado un discurso, haciendo resaltar lo prematuro que ha resultado el advenimiento de los liberales.

Habló de la cuestión religiosa y de la enseñanza, diciendo que se opondrá á que se ataque á la libertad de todos.

Ha anunciado que se negará á formar parte de la comisión de actas, por creer que el Gobierno debe proceder con sinceridad y sin tratar de escudarse detrás de una junta.

Con respecto á la cuestión social, dijo que á su entender, dadas las proporciones alarmantes que va tomando, se necesitan medidas energicas aunque siempre dentro del respeto, la propiedad y libertad del trabajo. Así realizaremos una labor útil y patriótica.

Al terminar ha sido aplaudido.

Dos noticias

Madrid 8 á las 20. Paris.—Se ha reanudado el lance entre Mr. Laberdesque y Mr. Max Regis.

Este ha resultado herido en el antebrazo.

Después de las declaraciones del señor Silvela ha fracasado el propósito del Gobierno referente á la Comisión de actas.

Congreso marítimo

Madrid 8 á las 20'35. Se ha celebrado la segunda sesión del Congreso marítimo bajo la presidencia del señor Maura.

Hablaron varios oradores entre ellos el señor Epoturno que cree que el Estado no debe intervenir en la construcción de la escuadra.

Otro de los oradores se mostró partidario de que se conserven todos los arsenales para el servicio del Estado, juzgando necesario para tener una escuadra, aumentar progresivamente el presupuesto de la marina.

El señor Lazaga ha dicho que ante todo es preciso hacer una patria de marinos que quieran buques para proporcionar victorias á la Patria.

El señor Marzo.-Otras noticias

Madrid 8 las 23. Ha salido para Roma el señor Marzo.

La Memoria presentada por la junta del Censo contiene curiosos datos referentes a las infracciones cometidas en Madrid.

El Heraldo califica de brioso el discurso pronunciado por el señor Silvela.

Mencheta

Ha llegado á esta capital el andarín Mr. Suth. Salió a pie, de Moscov, hace 33 días. Por equipaje trae tan sólo varios frascos vacíos. Durante el viaje le ha crecido extraordinariamente el cabello y se le ha rizado. Los frascos contuvieron Petróleo Hall.

De venta en las buenas perfumerías, droguerías y peluquerías. Por mayor: Cebrás y Comp.ª Barcelona.

UNION COMERCIAL

Viaje directo á Barcelona

El lunes 10 del actual á las 6 de la tarde saldrá el rápido vapor

Mallorca. Admite carga y pasaje á precios reducidos.

PARA MÁLAGA

Saldrá directo el domingo 9 del corriente el vapor

Palma

Admite carga y pasaje. Informes: Oficinas, Victoria 12.—Agente de Aduanas, Bernardo Estela, Muelle, 6.

VAPORES CORREOS
SALIDAS DE PALMA
 Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.
 Martes á las 5 de la tarde para el Barcelona, (directo).
 Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).
 Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
 Viernes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.
 Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (vía Alcudia).
LLEGADAS Á PALMA
 Lunes á las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (vía Alcudia).
 Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo).
 Miércoles á las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).
 Jueves á las 9 de la m. de Barcelona, (vía Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.
 Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.
 Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
 Servicio de trenes para viajeros que tigo desde el día 10 de Abril de 1898.
 De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

DILIGENCIAS
 para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andrágim	Marina, 8	2 tarde	7 m
S'Arca	Marina, 8	3	7
Capdepera	Santacilia	3	7
Calviá	Santacilia	3	7
Esportins	P. del Olivar	3	7
Establiments	P. del Olivar	3	7
Estallencs	P. del Olivar	3	7
Banyalbufar	P. del Olivar	3	7
Puigpunyent	P. del Olivar	3	7
Valldemosa	San Miguel, 84	3	7
Deya	San Miguel, 84	3	7
Soller	San Miguel, 84	3	7
Bunyola	San Miguel, 89	3	7
Lluchmayor	Bauló, 6	3	8'30
Santanyi	Bauló, 6	3	8'30
Campo	Bauló, 6	3	8'30
Sancelles	P. de S. Ant.	3	8'30

Una operación particular
 es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del
Depilatorio imperial Padro
 Frasco 10 reales
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
 Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Se necesita en el asistiendo de Sebastián Famedia, (cambia 20), un joven que sepa sifiter.
Se alquila un tercer piso de bastante capacidad en la calle de San Elías, número 15. Informarán en trenzelo derecha.
Se vende una casa sa-guna distribuida en piso. Informarán calle del Estanco, 19.

«LA NEW-YORK»
 Compañía Mutua é internacional de seguros sobre la vida, la más antigua — FUNDADA EN EL AÑO 1845 —
 Su activo social, propiedad íntegra de sus asegurados, se eleva á **1.358 MILLONES DE FRANCOS**, dividido en inmuebles, rentas de varios Estados y otros valores de primer orden.
 El número de sus asegurados se eleva hoy á más de quinientos mil, cifra imponente no igualada por ninguna otra Sociedad de seguros en el mundo.
 Este año reparte proporcionalmente entre sus asegurados cuyas pólizas vanc en el corriente ejercicio, la cuantiosa suma de **18 MILLONES DE FRANCOS**, á título de beneficios acumulados sobre dichas pólizas, lo que representa para ellos una inversión verdaderamente lucrativa.
 Los cuentas y balances de esta acreditada Sociedad vienen aprobados anualmente por los principales Gobiernos de Europa y América.
 Dirección General para Europa: 1 y 3. Rue de la Paix, Paris.
 Dirección para Cataluña y Baleares: Paseo Colón y Merced, 20, Barcelona.
 Agentes en Palma de Mallorca, señores Homar y Terraza, Calle Rabí 21.
 Banquero: El Crédito Balear.

CALLICIDA LLUCH
 Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de dermas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Lissalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías
NO MAS VELLO 18 años de éxito son la mejor garantía de los Polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias, y en Palma, la de Juan Valenzuela, plaza de la Caartora, 2.

Depilatorio Morera
 (Con patente por 20 años)
 Extirpa raiocionalmente las raíces del vello sin perjudicar el cutis.
 Resultados infatibles Aplicación fácil
 Extirpa raiocionalmente el vello y sus raíces sin perjudicar en lo más mínimo el cutis por delicado que sea. Mi depilatorio está compuesto de substancias vejtales y por esta motivo no daña la piel por fias que sea, y por estas circunstancias se me ha concedido privilegio por 20 años.
PRECIO DE CADA BOTE 15 PESETAS
 Representante en estas Islas Baleares y para su venta DON BAR-TOLOME JUAN, Rambla, 62 —Palma de Mallorca.
 Despacho Central y Laboratorio de doña Josefa Morera de Cuchillo, Ronda San Antonio, 6 bis, 1.º—Barcelona.

CURACION CIERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS
SANTALOL SOL
 NUEVO MEDICAMENTO MUCHISIMO MAS ACTIVO QUE EL SANDALO
 Premio «RENOVIADO» en la Exposición Universal de Paris, de 1900
 Hasta hace poco se sabía tan solo que la propiedad de las esencias de sandalo estaban en relación con la procedencia del tipo de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sandalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contiene de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLENNORRAGIA, catarro vesical, cistitis aguda, altrúnia en los urines y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sandalo. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pídanse prospectos.
 Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (enfrente á la Universidad), Barcelona
 PALMA: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico.

MILAGROSOS CONFITES
 ó inyección antivéneeros y roce antisifilitico
COSTANZI
 Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han conveido y certificado que para curar raiocionalmente los estreñimientos uretrales (estrechos), flujo blanco de las mujeres, arañillas, catarros de la yjiga, cálculos, retenciones de orina, escosores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones genito-urina-rias, no hay medicamento más Milagroso que los confites ó inyección Costanzi. También certifi-can que para curar cualquier enfermedad sifilitica, en vista de que el lodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roeb Costanzi, pues no sólo cura raiocalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias. El inventor A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 185, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los inordelados el pago una vez curados. Precio de la inyección, pesetas 4. Confites antivéneeros para quienes no quieren usar inyecciones pesetas 5. Roeb antisifilitico, pesetas 4. Para provincias añadir pesetas 1. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. Depósito en Palma de Mallorca en la farmacia Central de Ignacio Forteza Serra, Jima II, 21.

CENTRO DE ANUNCIOS
 PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA
JUAN GONZALEZ
 Arranador de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares
 La Almudaina y La Ultima Hora
 Tarifa de precios que empezó á regir el 1.º de Julio de 1900
 Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.
 Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.
 Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8.
 Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.
 Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.
 Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.
 Ejecución de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.
 Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar.
 Ventaja positiva para los señores anunciantes.
 Descuentos.—Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.
 Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.
 El Timbre á cargo del anunciante.
 El pago se efectuará por adelantado.
 NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagaran á doble precio.—Los Comunicados á triple precio.

Vapores Transatlánticos de Pinillos Iquierto y C.ª
 Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
 Para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, Progreso, Veracruz y Tampico, saldrá á mediados de junio el vapor
MARTIN SAENZ
 Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.
 Nota.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan avisarnos de la carga que tengan á embarcar, para resolver.
 Para más informes, dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

Isleña Marítima
COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES
 Viajes extraordinarios con itinerario fijo entre
PALMA Y ARGEL
 El veloz y acreditado vapor
BALEAR
 saldrá el día 19 de los corrientes á las 8 de la tarde para Admitiendo pasajeros y carga para dicho punto, en donde para comodidad de los comerciantes y turistas permanecerá cinco días.—Para informes y despacho, oficinas de la
Argel
Isleña Marítima PALACIO, 26, PALMA
 Nota.—Se admiten encargos para las Cámaras.

LA GRESHAM
 Compañía de Seguros
 FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848
 ACTIVO EN 31 DE DICIEMBRE DE 1899
 PTAS. 184.304.119
 SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALÁ, 23, MADRID
 Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares
 Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1593
 PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE
ENOLTURO
 REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE
DEL DOCTOR PADRÓ
 Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los ojos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de su vicio de los humores ó impureza de la sangre.
CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO
 De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

ANUNCIOS MORTUORIOS
 Tarifas de precios que empezán á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al
CENTRO DE ANUNCIOS

EN 1.ª PAGINA *****		
Un anuncio de toda la página	Ptas. 200'00
Un id. de media página	100'00
Un id. de tres columnas	50'00
Un id. de dos columnas	30'00
Un id. de una columna	15'00

EN 2.ª ó 3.ª PAGINA ****		
Un anuncio de toda la página	Ptas. 150'00
Un id. de media página	60'00
Un id. de tres columnas	35'00
Un id. de dos columnas	18'00
Un id. de una columna	10'00

EN 4.ª PAGINA *****		
Un anuncio de toda la página	Ptas. 75'00
Un id. de media página	30'00
Un id. de tres columnas	15'00
Un id. de dos columnas	8'00
Un id. de una columna	5'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.

LA GRESHAM
 Compañía de Seguros
 FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848
 ACTIVO EN 31 DE DICIEMBRE DE 1899
 PTAS. 184.304.119
 SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALÁ, 23, MADRID
 Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares
 Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1593
 PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

IMPOTENCIA
 DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.
 Curación rápida con la renovada Pomada fortificante de Rognes de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Vapor corrao previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina 84 y 86.

IMPOTENCIA
 DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.
 Curación rápida con la renovada Pomada fortificante de Rognes de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Vapor corrao previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina 84 y 86.

IMPOTENCIA
 DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.
 Curación rápida con la renovada Pomada fortificante de Rognes de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Vapor corrao previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina 84 y 86.